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В этот день  в Орле собрался 
актив этой организации. На 
мероприятие прибыли председа-
тели местных отделений органи-
зации из Краснозоренского, 
Хотынецкого, Троснянского, 
Шаблыкинского и других райо-
нов. 

Орловские пенсионеры объ-
единились в ноябре прошлого 
года. Председателем правления 
регионального отделения был 
избран управляющий Отделе-
нием Пенсионного фонда РФ по 
Орловской области Николай 
Михайлович Баранчиков. Сегодня 
в городах и районах области 

создано 26 местных организа-
ций, объединяющих более 30 
тысяч человек. 

«Нет, наверное, ни одного 
села, в котором бы не знали о 
Союзе пенсионеров, — расска-
зывает пенсионерка Лидия 
Михайловна, прибывшая на 
встречу из Залегощенского райо-
на. — Мои родственники живут в 
отдаленных селах, и помощь этих 
замечательных людей там очень 
востребованна».

 Члены организации уверены, 
что об улучшении жизни пенсио-
неров не было бы и речи, если бы 
не активная поддержка прези-

дента. Благодаря грамотной 
политике главы государства 
сегодня успешно решаются мно-
гие социальные задачи.  

«Еще несколько лет назад 
месяцами задерживалась выпла-
та пенсий, — говорит краснозо-
ренская пенсионерка Ирина 
Петровна. — Сейчас об этом вряд 
ли услышишь. За последние годы 
моя пенсия выросла в 2,5 раза. И 
мы сегодня слышим о том, что 
пенсии будут увеличиваться и 
дальше». 

Ценит Союз пенсионеров 
России и помощь президента 
общественным организациям. 

«Наша общественная органи-
зация была создана в 1994 году 
по инициативе девяти региональ-
ных пенсионерских организаций, 
— говорит председатель местно-
го отделения СПР в городе 
Мценске Виктор Федорович 
Паршин. —  В 1999 году она при-
обрела статус межрегиональной, 
а спустя еще пять лет, благодаря 
активной поддержке президента, 

она  стала общероссийской». 
«Путин выразил личную заинте-
ресованность в росте и развитии 
всероссийской общественной 
организации «Союз пенсионеров 

России», — продолжает один из 
членов общественной организа-
ции. — Мы были рады, когда 
согласно распоряжению Пре-
зидента РФ в 2007 году было 

выделено около 1 милли-
арда 250 миллионов руб-
лей на государственную 
поддержку некоммерчес-
ких организаций. В  спис-
ке подобных организаций 
Союз пенсионеров зани-
м а е т  н е  п о с л е д н е е 
место». 

В заключение члены 
организации всецело под-
держали Обращение пен-
сионеров из других регио-
нов России. «Мы, люди 
старшего поколения, уве-
рены в  правильности 
курса, который избрал 
наш президент, и желаем 
поддержать его на этом 
пути,  — сказал Николай 
Михайлович Баранчиков. 
— Мы верим, что Владимир 
В л а д и м и р о в и ч  П у т и н 
останется национальным 

лидером и после мартовских 
выборов».

Юлия ГЕРДТ.

ПЕНСИОНЕРЫ ПОДДЕРЖАЛИ ПРЕЗИДЕНТА
В конце октября члены всероссийской общественной 
организации  «Союз пенсионеров России» 
подготовили обращение к представителям старшего 
поколения и ко всем гражданам России, в котором 
просили поддержать политический курс Президента 
России. 
Орловская общественная организация  пенсионеров 
отреагировала на этот призыв 17 ноября.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.).

Занятия в школе начались в 
октябре 1937 года. Её первым 
руководителем был председатель 
колхоза И.П. Савин. Только спустя 
некоторое время в школе появи-
лись директор П.С. Ткачев и заве-
дующий учебной частью В.Д. Сав-
ченко. Были созданы пионерская и 
октябрятская дружины. Учеников 
было много, занятия шли в две 
смены и даже в коридорах. 

Через год или полтора после 
открытия школы директором стал 
М.И. Дайчман. Он был замечатель-
ным педагогом, в совершенстве 
знал три иностранных языка, был 
строг, но справедлив.  

В  ш к о л е  о р г а н и з о в а л и 
художест венную самодеятель-
ность, ученики давали концерты на 
предприятиях, в воинских частях. 
Когда началась советско-финская 
война (1939—1940 годы), ребята 
приходили в госпитали с концер-
тами и подарками.

До войны в школе прошло толь-
ко два выпуска 
десятых классов. 
Второй отмечал 
свой праздник в 
ночь на 22 июня 
1 9 4 1  г о д а .  Н а 
следующий день 
выпускники и учи-
теля отправились 
в военкомат запи-
сываться в доб-
ровольцы. Многие 
из них так и не 
в е р н у л и с ь  с 
фронта. Погиб и 
директор школы 
М.И. Дайчман. 

По некоторым 
воспоминаниям, 
в школе был раз-
мещён советский 
военный госпи-
таль. Во время 
оккупации враги 
с о ж г л и  в е с ь 
школьный инвен-
тарь. К моменту 
о с в о б о ж д е н и я 
Орла здесь невоз-
можно было проводить занятия.

 Новое строительство школы 
началось в 1948 году, на том же 
месте, по тому же плану. Занятия в 
ней начались уже через год, учи-
лись в три смены. 

Первым директором после 

войны стал А.С. Оглоблин, в 
1953 году его сменил учитель 
истории Н.В. Костин,  а затем 
бывший военный П.Л. Пи -
л и п е н к о ,  Б . П .  Ф и л а т о в .  
Каждый из них внёс свою лепту 
в развитие школы. В период с 
1961 по 1965 годы (директор 
Н.П. Столяров) она была одной 
из крупнейших в городе и 
области — численность уча-
щихся превышала 2000. На 
территории завода шестерён 
для школы был построен пер-
вый  учебно-производствен-
ный цех. Неплохо работали и 
школьные мастерские: столяр-
ная, слесарная и швейная. 

 В числе директоров школы 
была и О.М. Долягина, которая 
вот уже более десяти лет руко-
водит управлением культуры и 
искусств департамента соци-
альной политики администра-
ции Орловской области.   

Не  забываются имена пос-
ледующих руководителей, 

сотрудников школы. Среди них — 
бывший учитель математики и 
физики, заместитель директора по 
учебно-воспитательной работе, 
заведующая методическим каби-
нетом школы Е.Д. Фетисова (на 
снимке вверху). В этом году её не 

стало, но коллектив школы, учени-
ки вспоминают её с особой тепло-
той, любовью, уважением. Она 
была сильным и талантливым, 
идейным, инициативным, жизне-
любивым человеком, целиком и 
полностью посвящавшим себя 
р а б о т е ,  д е т я м .  Е к а т е р и н а 

Д а в ы д о в н а  о б л а д а л а 
огромной способностью 
увлекать, делиться бесцен-
ным педагогическим и вос-
питательным опытом...  
Когда уходят такие люди, 
им трудно найти  замену...

С переломных 1990-х 
годов школой № 12 руково-
дит Владимир Николаевич 
Кубышкин. В период его 
работы школа заключила 
договоры с тремя вузами о 
профессиональной подго-
товке учащихся, были обра-
зованы профильные клас-
сы. Ученики стали прини-
мать активное участие в 
районных, городских и 
областных предметных 
олимпиадах, одерживая в 
них победы. 

В числе особых дости-
жений наших педагогов 
необходимо отметить при-
своение учителю геогра-
фии Л.Р. Черниковой почёт-
ного звания «Заслуженный  
учитель РФ» и вручение 
президентского гранта 

(100 тыс. рублей) учителю физики 
Е.П. Суханьковой. Каждый пятый 
учитель, работающий в школе 
№ 12, её выпускник.  

А. ШЕВЯКОВ.
  Учитель истории, 

заведующий музеем школы.

У нашей школы — 
юбилей

За короткий срок была под-
готовлена группа кандидатов 
филологических наук, которые 
возглавили экспедиционную 
работу в Центральной России 
—  Т у л ь с к о й ,  К у р с к о й , 
Белгородской,  Брянской, 
Орловской и других областях.

Фольклорные записи осу-
ществлялись преимуществен-
но в тех местах, где в XIX веке 
побывали знаменитые земляки 
— первый профессионал-со-
биратель фольклора П.И. Яку-
шкин, П.В. Киреевский, чьё 
собрание народных песен 
стало выдающимся памятни-
ком мировой культуры. Такой 
уникальный материал, пред-
ставляющий все жанры, мог 
быть собран именно в этих 
краях.

Результатом экспедиций 
стали выпуск пяти моногра-
фий, публикации более ста 
научных статей.

Прошедших лет оказалось 
достаточно, чтобы научная 
лаборатория под руководст-
вом В.И. Костина преврати-
лась во Всероссийский центр 
по изучению регионального 
фольклора.

Региональная история и 
культура, её особенности явля-
ются основополагающими 
факторами, позволяющими 
говорить о многообразии всего 
национально-эстетическо го 
д о с т о я н и я  Р о с с и и .  О р  -
ганическая связь Ор лов щины 
и других областей с общерус-
ской культурой представляет 
собой значительную составля-
ющую в деле изучения истоков 
духовного развития русского 
народа в целом.

Недавно перед диссертаци-
онным советом Московского 
государственного гуманитар-
ного университета имени 
М.А.Шолохова предстала 
новая группа исследователей 
— учеников орловского про-
фессора. И вновь защита его 
аспирантами кандидатских 
диссертаций превратилась в 
праздник мысли.

Ещё в прошлом столетии 
исследователи народной поэ-
зии отмечали, что календар-
ный обряд и песни, связанные 
с этим обрядом, встречаются в 
живом бытовании всё реже. 
Потому особый интерес пред-
ставляют попытки выяснить 
состояние календарно-обря-
довой и лирической поэзии в 
отдельно взятом регионе. 
Каждое такое изучение — 
заметный вклад в общерус-
скую фольклористику. Этому 
важному назначению и отвеча-
ет работа преподавателя ОГУ 
В.В. Полосухина. Его диссер-
тация — итог многолетнего 
исследования традиционной 
календарной и лирической 
поэзии в Орловской области. В 
силу целого ряда причин и 
исторических условий особен-
ности заселения орловского 
края привели к формированию 
особого типа культурной тра-
диции. Коренное население 
усваивало обычаи и традиции 
переселенцев, те же в свою 
очередь меняли свои привычки 
под воздействием местной 
культуры.

Ценность работы В.В. По  -
лосухина в том, что она вос-
полняет     пробел, который 
существует в отечественной 
фольклористике. Эта диссер-
тация расширяет наши знания 
об обрядовом репертуаре раз-
личных русских территорий, 
даёт представление о совре-
менных вариантах народной 
лирики конкретной местности, 

а именно: Орловской, частично 
Р я з а н с к о й ,  П е н з е н с к о й , 
Нижегородской, Самарской, 
Ульяновской и других областей 
России.

Диссертация преподавате-
ля Орловского института 
искусств и культуры А.В. Гре-
шниковой основана на изуче-
нии свойств фольклора этни-
ческого пограничья — южных 
курских необрядовых песен. 
Хотя суждения и выводы авто-
ра и основаны на рассмотре-
нии локальных свойств фоль-
клористики, но не оставлены 
без внимания и общие свойс-
тва песенного творчества — и 
русского,  и  украинского. 
Фольклор проанализирован не 
только относительно словес-
ной, но и музыкально-мелоди-
ч е с к о й  о р г а н и з а ц и и . 
Отличительное свойство сде-
ланного анализа — учет разно-
образия локальных черт песен, 
чего часто недостаёт в иссле-
довании состояния фольклора. 
Все выводы основаны на рас-
смотрении конкретных свойств 
новейших записей. Автор не 
ушел от общих идей, но раз-
мышлял о фольклоре прежде 
всего на основании того, что в 
нём предметно содержится, 
что добыто «полевой» фикса-
цией.

Фундаментальное исследо-
вание представила на совет 
преподаватель ОГУ М.Л. Гав-
рищук. По остроте поставлен-
ных и решаемых научных про-
блем, по теоретической значи-
мости, охвату фактического 
материала оно выполнено на 
уровне докторской диссерта-
ции. Брянский обрядовый 
фольклор, чему посвящена 
работа, уникален. Соискатель 
привлекал к сравнительному 
анализу не только русский, но 
и украинский, белорусский и 
даже польский материал, заре-
гистрированный на избранной 
территории. Тонко, с глубокой 
а р г у м е н т и р о в а н н о с т ь ю 
М.Л. Гаврищук показала общее 
и специфическое в поэтичес-
ких культурах этих народов. 
При этом она оперирует мно-
гими фольклорными текстами, 
собранными ею самой, вари-
анты которых известны ещё с 
начала XIX века.

О том, на каком высочай-
шем уровне выполнены дис-
сертационные работы В.В. По -
лосухина, А.В. Грешниковой и 
М.Л. Гаврищук, можно судить 
по тому, что все они рекомен-
дованы к печати.

Отрадно, что в Орле есть 
школа, главой которой являет-
с я  т а л а н тл и в ы й  у ч е н ы й 
Валентин Иванович Костин — 
гордость отечественной фоль-
клористики.

Юрий КРУГЛОВ. 
Академик Российской 

академии образования.
Владимир АНИКИН.  

Зав. кафедрой 
фольклора МГУ имени 

М.В. Ломоносова, доктор 
филологических наук, 

профессор.
Василий ТИМОХИН.

Доктор филологических 
наук, профессор 

Московского 
государственного 

гуманитарного 
университета имени 

М.А. Шолохова. 
Сейран ДЖАНУМОВ. 

Зав. кафедрой литературы 
Московского 

государственного 
городского педагогического 

университета, доктор 
филологических наук, 

профессор.

ВЕСТИ ИЗ СТОЛИЦЫ 

Научная школа 
профессора Костина

В конце 1990-х годов в Орловском 
госуниверситете была создана научная 
лаборатория по региональному изучению 
русского фольклора, и поныне единственная в 
России. Возглавил её доктор филологических 
наук, профессор Валентин Иванович Костин. Это 
стало возможным благодаря открытию 
аспирантуры, где началась подготовка 
высококвалифицированных кадров специалистов 
по народно-поэтическому творчеству не только 
для вузов Орла, но и соседних регионов.

Членами клуба оказались 
люди и 1925, и 1941 годов 
рождения, но более всего 

— 30-х годов.  С самого начала 
члены клуба поставили целью 
рассказать о войне так, как они 
ее помнили, о том, что несли с  
собой фашисты.

Дети войны — вовсе не 
герои, но в детстве они пере-
жили оккупацию, бомбежки, 
голод, потерю близких людей, 
а иные испытали фашистскую 
неволю, стали инвалидами 
детства от полученных ран. Им 
есть что рассказать детям. 

Для пожилых людей работа 
над воспоминаниями явилась 
трудной душевной работой, 
болью и радостью мысленного 
возвращения к далеким, но 
родным людям, местам, реч-
кам, деревьям... Выход в 2005 
году в издательстве «Орлов-
ская правда» книги «Говорят 
дети войны» явился результа-
том этой душевной работы. Так 
же, как и результатом душев-
н о й  р аб о т ы  г у б е р н а т о р а 
об ласти академика Егора 
Семеновича Строева, который 
во вступительной статье впер-

вые дал очень глубокую, 
выстраданную собственной 
жизнью оценку такого уникаль-
ного явления в современной 
жизни, как дети войны, оценку 
фашизма, направленного пре-
жде всего против детства, а 
значит, против будущего. Так 
же, как и результатом душев-
ной работы главного редакто-
р а  к н и г и  А с и  П е т р о в н ы 
Алейниковой, с большим энту-
зиазмом работавшей над 
нашими взволнованными, 
разорванными мыслями и тек-
стами, чтобы превратить их в 
замечательную книгу; дирек-
тора краеведческого музея 
В а л е н т и н ы  В а с и л ь е в н ы 
Титовой, обратившей свое 
внимание и заботу на тех, кто 
более других нуждался в этом.

В 2005 году мы приняли 
решение «легализовать» 
клуб и зарегистрировать 

его как общественную органи-
зацию. Нам это было нужно, 
чтобы проводить работу орга-
низованно, целеустремленно, 
чтобы иметь свой устав. Все 

свои планы мы связывали с 
патриотической работой с 
молодежью. На данном этапе 
нам нравится наша совсем 
негромкая, скромная работа. 
Клуб включился в работу по 
н а ц и о н а л ь н о м у  п р о е к т у 
«Образование». В свои воспо-
минания члены клуба включа-
ют рассказ об учебе в годы 
войны: здесь не только тяже-
лые условия, но и отношение  к 
книгам, учителям, труду. 

Члены клуба приняли учас-
тие в научно-практической 
конференции «Развитие обра-
зования в Орловской губернии 
и области в свете националь-
ного проекта «Образование», в 
создании выставок «Семья — 
опора России» и «Память». 
Ирина Павловна Захарова и 
Владимир Алексеевич Ищенко 
подготовили музыкально-ли-
т е р а т у р н у ю  к о м п о з и ц и ю 
«Песни военных лет», с кото-
рой выступают перед ребята-
ми на посту №1; Светлана 
Григорьевна Морозова научи-
лась фотографировать и ведет 

фотолетопись клуба; Лидия 
Павловна Сухенко является 
нашим постоянным коррес-
пондентом; Людмила Ивановна 
Алексеева написала и издала 
книгу «Моя 1-я Курская»; Ирина 
Павловна Захарова, правнучка 
известного орловцам историка 
и краеведа Г. М. Пясецкого, 
издала книгу «Пясецкие» о зна-
менитом прадеде и его потом-
ках. Члены клуба продолжают 
писать воспоминания о двад-
цатом веке, хотят защитить все 
то, что в нем было хорошего и 
достойно памяти.

У старшего поколения есть 
что и с чем сравнивать. В 2006 
году клуб «Дети войны» принят 
в  о б щ е с т в е н н у ю  п а л а т у 
Орловской области; председа-
тель палаты Юрий Сергеевич 
Васютин, его заместители вся-
чески помогают клубу, бывают 
на его заседаниях, они помог-
ли подготовить документы на 
оказание клубу государствен-
ной поддержки.

Не будем скрывать: время 
изменяется так стремительно, 

что мы со своими формами 
работы не всегда успеваем за 
молодежью. Изменились тех-
ника и технологии, контакты с 
различными организациями, в 
том числе с зарубежными. С 
другой стороны, клуб накопил 
определенный опыт и считает 
возможным создание на базе 
клуба «Дети войны» общества 
под таким же названием.

Нас радуют перемены в 
с т р а н е  и  о б л а с т и , 
направленные на сози-

дание, на улучшение жизни 
людей, создание достойного 
великого народа нравственно-
го  климата.  Мы верим в 
Россию. Клуб «Дети войны»  не 
занимается политикой. Но мы 
обязательно примем участие в 
п р е д с т о я щ и х  в ы б о р а х  в 
Государственную Думу, мы 
будем голосовать за те поли-
тические силы, которые под-
д е р ж и в а ю т  в ы б р а н н ы й 
Президентом РФ гуманисти-
ческий путь развития страны.

А. ГОЛЬЦОВА.
Председатель клуба 

«Дети войны».

«Как живете, дети войны?» — к нам часто 
обращаются с таким вопросом. Когда мы в 2003 
году провели в краеведческом музее первое 
мероприятие под названием «Говорят дети 
войны», а 25 июня 2004 года создали клуб «Дети 
войны», мы не подбирали людей по годам 
рождения. В клуб приходили люди, которые сами 
ощущали себя детьми войны, их сердца и память 
сами отозвались на эти слова, это был душевный, 
нравственный выбор. 

Владимирская область

КВАРТИРЫ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ
Более 70 семей военнослужащих 
города Коврова получили ключи 
от новых квартир.
Семьи контрактников, прапорщиков и офи-

церов Ковровского учебного центра подготовки 
специалистов для Вооруженных Сил РФ полу-
чили квартиры в новом доме, построенном по 
федеральной программе обеспечения военно-
служащих жильем. Строительство дома было 
начато в прошлом году. В 2008 году в Коврове 
по федеральной программе построят еще два 
дома для военнослужащих.

Тверская область

В ТОРЖКЕ 
СКОВАЛИ ЗИМУ
В городе Торжке в преддверии 
Нового года кузнецы изготовили 
посох Деда Мороза. Вплоть до 
Масленицы произведение 
искусства будет храниться в 
городской кузнице. 
На городской площади установили два горна 

и четыре наковальни, на которых был выкован 
посох Деда Мороза — символ наступающей 
зимы. В процессе его изготовления участвова-
ли пятнадцать кузнецов из Торжка, Санкт-
Петербурга, Москвы и Ульяновска. Основные 
элементы выковывали заранее, а на площади 
шла отделка декоративных элементов посоха. 
Процесс изготовления превратился в эффект-
ное показательное выступление мастеров куз-
нечного искусства. 

Ярославская область

РЕЦЕПТ 
ПРОТИВ РЕЙДЕРСТВА
Ярославские власти нашли способ 
предотвратить так называемые 
рейдерские захваты предприятий 
новыми владельцами. 
Практика показывает, что заложниками этих 

конфликтов становятся простые рабочие. В 
результате занятия проданного предприятия 
новыми владельцами останавливается произ-
водство и люди не получают зарплату. В област-
ной администрации разработали способ мир-
ного урегулирования спорного вопроса — путем 
заключения трехстороннего соглашения между 
противоборствующими сторонами и админист-
рацией.

Суть соглашения проста — создается согла-
сительная комиссия из представителей каждой 
стороны и администрации. Она утверждает 
нейтрального директора, который временно 
будет вести дела на предприятии. В это время 
оппоненты займутся компромиссным разреше-
нием конфликта. 

Воронежская область

ЛУЧШИЙ 
ЦИРЮЛЬНИК
В Воронеже прошел открытый 
межрегиональный конкурс по 
парикмахерскому искусству, 
декоративной косметике и 
маникюру.
В конкурсе мастерства приняли участие 

около 300 участников из Липецка, Воронежа, 
Старого Оскола, Белгорода, Краснодара, 
Ростова, Вологды и Волгограда. Работы оцени-
вало жюри, в состав которого вошли мастера 
международного класса, победители российс-
ких и международных конкурсов. Лучшие кон-
курсанты были названы в номинациях по 
направлениям: «Стрижки»,  «Прически», 
«Маникюр», «Макияж». 

Калужская область

ОДИН БАССЕЙН 
ПОСТРОИЛИ, 
ВТОРОЙ — 
НА ОЧЕРЕДИ
В городе в начале будущего года 
после ремонта откроется 
городской бассейн. 
Его оборудуют современной системой водо-

подготовки. В бассейне будет чистая питьевая 
вода. Если раньше запах хлорной извести резал 
нос, то теперь вода будет обеззараживаться не 
только ею, но и ультрафиолетом. Новая систе-
ма вентиляции устранит образование конден-
сата — основную причину, из-за которой разру-
шалось здание. 

Кроме этого в Обнинске также планируют 
построить второй бассейн длиной 50 метров. 
Его планируется совместить с аквапарком. Для 
осуществления масштабного проекта уже най-
дены инвесторы.

По сообщениям
информагентств.

НОВОСТИ ЦФО

Мы верим в Россию
ДЕТИ ВОЙНЫ

Фо то Вячеслава МИТРОХИНА.


